





188850

Buenas tardes

# Hombre de letras "no letrado"



Mr. Por HORACIO HERNANDEZ ANDERSON

Al celebrarse este año el nacimiento de Pedro Prado, poeta e insigne "hombre de letras", conviene destacar el episodio de su vida que lo condujo a ser juez de distrito "no letrado". Esta modesta magistratura, cargo concejil y gratuito, le permitió crear aquel personaje de ficción que, en su novela "Un juez rural", lleva el nombre de Esteban Solaguren, cuyo perfil moral se identifica a ratos con el propio autor, mientras Manuel Magallanes Moure — su gran amigo — pasa a ser el pintor Mozarena, en el relato.

Resulta paradójal que un "hombre de letras" por antonomasia, acreedor al Premio Nacional de Literatura y miembro de la Academia de la Lengua — como fue el caso de Pedro Prado — haya podido ser considerado "no letrado" para el ejercicio de una magistratura en que no era manester el título de abogado. La terminología legal no se compeadece en este punto con la realidad; porque ser hombre de letras pareciera dar fe de algún saber o conocimiento de las cosas en general, haber leído mucho, sea que el individuo esté o no en posesión de títulos profesionales. Con más propiedad lo sería quien, cerra el oficio

Es necesario admitir que las terminologías poco afortunadas o ambiguas tienen el efecto de crear verdaderas confusiones. Un crítico mordaz, refiriéndose a un mal escritor que, por añadidura, tenía la costumbre de ondetudarse y no cumplir después sus compromisos, lo definió de esta manera: "Es un ilustre hombre de letras... protestadas".

Esteban Solaguren, juez de distrito, bajo cuya competencia calan los asuntos de mínima cuantía, pero no por eso menos importantes para la tranquilidad social, era hombre ajeno a los códigos. Posela, en cambio, las intalaciones propias de un espíritu sagaz, conocedor de la naturaleza humana y de sus grandes debilidades, de modo que sabía buscar el justo equilibrio entre las pretensiones de los contrincantes, armonizaba los intereses o dictaba fallos en conciencia, como pudiera haberlo hecho un jefe de familia en las sociedades primitivas. El Derecho, desde sus orígenes, no fue acaso la consagración de aquel sentido común que antes de articularse en los códigos comenzó por ser máximo, axioma o proverbio?

Solaguren, declarándose confuso hasta la angustia, expresa hacia el final de la

Colpansiso, 5-XI-1986 p. 4.

# Hombre de letras "no letrado" [artículo] Horacio Hernández Anderson.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Hernández Anderson, Horacio, 1919-

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1986

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Hombre de letras "no letrado" [artículo] Horacio Hernández Anderson.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile